

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, martes 16 de enero de 1906

NÚMERO 126

JARDINERIA "LA FLOR"

DE WILFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

EMULSION DE SCOTT



Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, con Hipofosfitos de cal y de soda. Es la cura más rápida, más permanente y más positiva de la

ANEMIA

Esta enfermedad ataca con más frecuencia á las mujeres, debido á que la sangre de la mujer contiene más agua y menos hemoglobina y menos sustancia mineral que la del hombre. La Emulsión de Scott es el

REGENERADOR DE LA SANGRE

por excelencia; la purifica, la nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cría. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierro que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan la Anemia.

Nuestra marca de fábrica, representada por un "hombre llevando á cuestas un gran bacalao," se encontrará adherida á las cubiertas de papel color salmón que envuelven los frascos de la Emulsión de Scott Legítima. Emulsiones que carecen de ésta marca deben rechazarse como productos inferiores que no tienen más semejanza con la Emulsión de Scott Legítima que la que hay entre una moneda buena y otra falsa. La de Scott cura. Las imitaciones empeoran.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK



AL COMERCIO

y á mis clientes tengo el gusto de comunicarles que he trasladado mi establecimiento de comercio al centro de la ciudad de Cartago, á donde estoy á sus órdenes

Norberto Alvres C.

Cachí, enero 7 de 1906

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de cedro amargo Cacha Pochote Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de maderas que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tablones y tabilla que vendo muy barato. También soletas, candelillas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortadas á 1 y 15 centímetros, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntricos. Círganos más preciosos antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

Atención

Es necesario exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical, del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros reedios.

De venta en las principales farmacias de Europa y América.

Aviso

Se vende cal de concha al por mayor y á precios sin competencia, en el galpón del Sesteo del Pasedo la Vaca.

Se mandará á domicilio avisando con anticipación á Reginaldo Camacho



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á ocasiones más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza, aún el té y el café afectan á los riñones; todo el que su empleo á oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropisia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido juriscónsulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguiar Núm. 35-Pabana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomadas. Por tanto recomiendo a los que sufren de afecciones análogas á las de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzará una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA.—Enviaremos una muestra gratis, franco de portes desde el Buffalo á quien nos describa solicitando.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará presentando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

— No se devuelven originales —

“EL DERECHO”

DIRECTOR Y EDITOR

MANUEL CASTRO QUESADA

REDACTORES

Tobías Gutiérrez V.

Marciano Acosta

Alberto Vargas Calvo

ADMINISTRADOR

Buenaventura Ortiz

REPUBLICA

Tempora mutantur et nos mutamur in illis.

Mi viejo é inseparable amigo *Plymades*, á estas horas, todavía diserta acerca de ciertos temas para las gentes despreocupadas pasados de moda.

República, dice, gobierno de ley; gobierno de todos y en beneficio de todos; gobierno de ley y de justicia, gobierno del derecho amplio y sincero, de todo el derecho.

República, dice, gobierno racional, sin privilegios odiosos, sin abusos de ninguna especie; gobierno de respeto y respetado como el representante del mismo augusto derecho.

República, dice, una sociedad formada al rededor de estatutos que deben obedecer y respetar los designados para el mando lo mismo que los demás asociados.

Y habla largamente acerca de tan antiguo tema el viejo y respetable *Plymades*, repitiendo todos los lugares comunes de las cartillas de Instrucción Cívica que juntos estudiábamos allá en nuestras mocedades, hace de eso mucho tiempo ya.

En la república de verdad se elije libremente. Corromper la elección es un crimen, es alterar la verdadera voluntad de la sociedad, es arrebatar subrepticamente derechos ajenos, y tan grande crimen comete quien altera la verdadera voluntad de los pueblos como quien roba una bolsa de dinero. En los dos casos se roba un derecho de propiedad, en los dos casos se quebranta el orden social, en los dos casos se falta flagrantemente á los estatutos sociales.

Sólo por una atrofia del buen sentido se manda en un caso á

presidio y en el otro se deja en libertad al criminal.

En la república, continúa *Plymades*, todos los intereses sociales, todas las voluntades, por medio de la elección, se hacen representar en el gobierno. Este no es más que la directiva de una asociación de cientos, miles ó millones de asociados. Todo pensamiento, toda voluntad, todo modo de sentir que ha logrado hacer prosélitos se hace representar en esa directiva ó gobierno, y tantos más representantes tendrá en aquella y tanto mayor valor en ella cuanto mayor sea su número de prosélitos en la sociedad.

Se han visto casos en que una fuerza determinada de ideas es tan fuerte y simpática que conquista toda una sociedad, se apodera de ella por entero y llega por unanimidad á ocupar todos los asientos del gobierno. Pero eso es excepcional. En la naturaleza humana está que rara vez dos pensamientos se acuerden por entero en una misma dirección.

Las repúblicas se corrompen cuando descuidan sus intereses, entonces se forman círculos astutos que, aprovechando aquella tonta indiferencia, se hacen dueños del gobierno, convierten los actos electorales en mesas de escamoteo y prestidigitación, hacen y deshacen á su antojo, se benefician lo mejor que pueden, hacen abstracción de la sociedad y llega un día en que creen que aquella sociedad fué hecha para ellos y olvidan que su puesto de directores no es más que de mera representación.

En la elección la mayoría de voluntades, en la república de verdad, es la que ejerce mayor fuerza, porque cuatro son más que dos y dos más que uno.

Hay una aparente tiranía social, en ciertos aspectos, que es fuerza obedecer, es la de las mayorías, sobre todo cuando se trata de sociedades cultas que saben lo que hacen, que en todos los actos públicos han probado pericia y alto buen sentido. Contra decir esa voluntad de las mayorías, es dar muerte á la República.

La mayoría es el único criterio racional para la elección en las repúblicas. Establecer gobiernos de círculo contra la mayoría de las opiniones es crear oligarquías.

La oligarquía es el peor de los gobiernos anarquistas. En la oligarquía no hay ley, no hay constitución, no hay pueblo, hay tan sólo una clase dominante que aprovecha y una clase dominada que trabaja para los aprovechados.

La oligarquía es negra anarquía, es la negación de la república que es toda ley y respeto á la ley.

En la República el gobierno es de todos y para todos, hay un interés sobre los demás, el interés de la sociedad, el beneficio general.

En la oligarquía la ley si existe es tan sólo escrita, el gobierno es del círculo y para el círculo, hay un interés sobre todos los demás, el interés del círculo y de cada uno de sus elementos, es el beneficio del círculo.

Francia es una verdadera república donde la sociedad en sus relaciones con el gobierno tiene sus mareas, suben unos hombres y otros bajan, según sus méritos y conducta. Allí la prensa es un ariete de la opinión pública que levanta las ideas y que baja á los hombres que dejan de respetarlas.

Lo mismo casi pasa en los Estados Unidos, á pesar de su burocracia.

Lo propio ocurre en la Argentina y en Chile y pronto en el Ecuador.

En Francia se da el fenómeno de que partidos afines, aunque no semejantes, á veces se unen para contrarrestar la fuerza de alguno que ya va tomando carácter de círculo oligarca. Se unen, y el de mayor fuerza atrae á los otros, juntos hacen gobierno, llevando más representación el que más voluntades significa. Eso es sencillamente por un principio de equidad y justicia. Pretender los menos imponerse, pareciera indicar ideas oligarcas.

En los Estados Unidos, los que ven desde lejos las cosas, imaginan que no hay más que dos partidos, el republicano y el demócrata.

Están en un error los que tal piensan. Hay allí más partidos que en Francia, más que en Alemania, más que en Italia, lo menos son diez los partidos que en aquella sociedad de ochenta millones de almas existen. Sin embargo, en la lucha, por regla general aparecen sólo dos. Los otros se repliegan según sus afinidades á uno ú otro. Tienen su representación en ellos, pero todavía no han logrado imponerse. Allí, donde no existe el personalismo, cada partido procura ir agrandándose, pero mientras tanto su lucha es lógica.

Uno nunca pretende imponerse á dos, ni dos á tres. Allí donde hay verdaderas ideas, donde no hay venenos, donde las pasiones en bruto y que no se han educado no tienen vida en sociedad, donde todo es calma, juicio y razón, no se discute. Tres entran como tal, dos como dos y la unidad como tal. Ningún razonamiento es bastante para echar por tierra la tabla de multiplicar.

De otro modo sería una oligarquía. Si uno pretendiera ser más que tres se vería como algo no puesto en razón.

En las repúblicas las mayorías arrastran. Pretender oponerse á esa corriente es negar el credo republicano.

Y el viejo *Plymades* continuaba en su charla de lugares comunes cuando la hermosa luna, esa bellísima luna que en días pasados alumbraba á S. José, aparecía allí

en Oriente, mandando luz á todos por igual, luz fresca, luz para ver, luz para pensar en las admirables leyes que rigen el cosmos, leyes que no pueden alterarse sin un trastorno, como no pueden alterarse las leyes que una sociedad se da, sin quebrantar los cimientos sobre los cuales descansa.

“La república es mayoría, que quebrantar esa ley es dar muerte á la república.”

JUNIO.

COMENTARIOS

El PARTIDO REPUBLICANO se formó al rededor de un grupo de ideas, no al rededor de un hombre; bien podemos prescindir pues, de nombres, cambiar unos por otros, si con esa prescindencia ó ese cambio aseguramos el triunfo de las ideas que es lo importante y capital.

Mi ambición la cifro en el triunfo del PARTIDO REPUBLICANO y no en el triunfo de mi nombre. El triunfo del PARTIDO REPUBLICANO es el triunfo de Costa Rica con sus ideas de nacionalidad, con sus energías potentes, con su virilidad á toda prueba, con su patriotismo indudable. El PARTIDO REPUBLICANO llevará al Poder el espíritu costarricense por excelencia, pacífico, económico, ordenado, trabajador, probo, enemigo de compromisos y celoso por la independencia de la República y el imperio de las libertades.

Mi inclinación al progreso como buen republicano, estará sujeta á las restricciones dentro de las cuales acepta el PARTIDO REPUBLICANO la idea. Progreso, pero bien entendido, siempre que no haya necesidad de contraer deudas, siempre que no haya necesidad de empréstitos. Dentro de esos límites mi gobierno emprendería todo lo que la necesidad exigiera. Que el país progrese mediante su propio esfuerzo, con sus energías, con su vitalidad que son muchas. Hé ahí el anhelo republicano.

Una experiencia amarga nos enseña que las deudas nacionales con el extranjero, en nuestros países pequeños, comprometen su soberanía, ponen en peligro su independencia y los exponen á humillaciones. MÁXIMO FERNÁNDEZ.

(De su discurso del 25 de junio de 1905.)

Fué en aquellos días de lucha candente, cuando nuestra ciudad de San José por su libertad política recordaba los días de vida cívica de las repúblicas hechas, cuando ante algunos miles de personas pronunció el distinguido candidato del *Partido Republicano*, Licenciado don *Máximo Fernández*, un discurso notable por su concisión, por su sencillez y por el alcance de sus ideas, resumen compendiado de los anhelos de los republicanos.

Pasada aquella agitación, en el remanso de los entusiasmos y los recuerdos de aquellos días, tomamos aquella pieza política que íntegra pasará á nuestra historia como el exponente del pensamiento del republicanismo y de su dignísimo jefe.

Desaparece por completo el yo en ese discurso y sólo se vé al través de él al costarricense entre costarricenses. Es una pieza suave, reposada, de paz y concordia. “Estas luchas electorales, dice el abanderado del republicanismo, debemos considerarlas como accidentes pasajeros; que no nos aconsejen en ella ni el odio ni el rencor. Mañana esto habrá pasado y todos debemos juntarnos, bajo el pabellón de la patria, al rededor del elegido legalmente por los pueblos, quien quiera que sea, para trabajar de consuno en la obra grande de la Costa Rica feliz y libre que todos debemos ansiar”. Así termina su alocución, en plena lucha, cuando las pasiones se arremolinaban y los ataques más descomedidos contra él, rodaban á sus pies, el gran costarricense, el compañero querido por los republicanos, en todo lo mucho que vale.

Es esa quizá la única vez que en todo aquel discurso se hace referencia á las divergencias de opiniones. Y hace referencia el jefe republicano para recordar que estas campañas electorales son pasajeras, que no debe haber ni odios ni rencores, que sólo debemos tener al frente el pensamiento en la Patria y que en el momento preciso todos debemos juntarnos al pie de la bandera tricolor para entonar el himno del trabajo, el himno de la paz, á la Costa Rica del porvenir.

Tiene fe el republicano ilustre, la fe de todos los que conocen la vitalidad de nuestro país, el jefe republicano, en el futuro nacional. Quien piense un momento acerca de toda la fuerza que se extrae de nuestro país, quedará sorprendido de que todavía viva. Quedará sorprendido de su existencia, de su vigor y laboriosidad.

Nuestros presupuestos de gastos han venido en aumento de año en año y el país ha resistido.

País que así resiste puede mucho y es digno de que en él se tenga toda confianza. Por eso el jefe republicano fia el progreso á las virtudes del país y no á los empréstitos, porque ha llegado el tiempo en que la Nación piense en pagar y no en contraer nuevas deudas.

“El progreso, sí, pero sin nuevas deudas, sin nuevos empréstitos, porque las deudas son peligrosas para estos países pequeños que despiertan la codicia de ricas compañías extranjeras, que por el camino de los empréstitos llegarían á tener todo el predominio de soberanas en esta República que no debe tener más soberano que ella misma.

“Hay que fomentar la produc-

OFICINA DENTAL
— LUIS CRUZ —
Cirujano dentista. El único de las extracciones sin dolor y sin competencia en el valor

Notas curiosas

Señor Director de EL DERECHO
San José.—C. R.

Siglo del vapor y del buen tono, llamó festivamente Bretón de los Herreros al siglo XIX; el XX, que apenas comienza, será seguramente el del automovilismo. Es increíble el inmenso desarrollo que ha tomado en poco tiempo esta industria que nació ayer. Cuando se recuerdan las antiguas diligencias con todas sus incomodidades y pesadeces, causa asombro el pensar que ha podido haber generaciones que se resignaran á imitar el caracol y la tortuga en sus movimientos de traslación. Antiguamente la vida de la humanidad se deslizaba en general monótona y tranquila, y nuestro insigne fray Luis de León, imitando á Horacio, pudo cantar de un modo inimitable las dulzuras de la vida retirada y pacífica. Pero hoy ¿quién piensa en eso? Nuestra vida es vida de fiebre, todos corremos, todos nos apresuramos sin saber á dónde ni por qué; todos deseáramos tener alas. Dice la balada alemana que *los muertos van de prisa*, pero hoy van más de prisa los vivos. Todos estamos neurasténicos y parece que tenemos ansia por llegar á los últimos confines de la vida. Esto explica sin duda la boga inmensa que ha logrado en poco tiempo el automovilismo. De nada sirve que los periódicos den cuenta uno y otro día de los innumerables accidentes y víctimas que causa este deporte á cada instante. Cuantos más brazos y piernas rotas y cuantas más tortillas humanas hay, más entusiasmo se nota por este género de locomoción que no está todavía al alcance de todas las fortunas. Para formarse una idea del gran desarrollo que ha adquirido este deporte, basta echar una rápida ojeada por las amplias galerías del Gran Palacio y del Cours La Reine, donde acaba de inaugurarse el octavo Salón del Automóvil Club de Francia. ¡Qué lujo, y qué variedad en la producción! Necesitaría varias páginas para reseñar las maravillas que la industria automóvil ha acumulado allí para recreo de los aficionados. A las cinco de la tarde circula por todas partes en la exposición un público numeroso, en que brilla, por dentro y por fuera, como una ascua de oro. El Automóvil Club puede estar satisfecho del éxito de su empresa.

La apertura del Salón del Automóvil recordará además en el presente año la inauguración del servicio de ómnibus automóviles en París. Parece que ha empezado bien; veremos si continúa y desaparecen al fin de las calles de París esos ómnibus anticuados, estrechos, incómodos, lentos, insoportables y mal olientes que pudieron representar un progreso hace dos siglos, pero que hoy son una afrenta para esta gran ciudad.

Véase en cambio lo que ocurre en Londres: las dos principales compañías de ómnibus automóviles han transportado durante los seis primeros meses nada menos que doscientos noventa millones de viajeros, es decir, más de tres mil por semana y por vehículo. Una tercera compañía que posee hasta hoy sólo 46 vehículos, pero que tendrá 350 á fines de diciembre, ha transportado, por su parte, otros cuatro millones de viajeros.

JUNIO.

ción nacional, hay que poner especial predilección en pro de la agricultura, descargándola de gravámenes, abriendo nuevas vías de comunicación, conservando y mejorando las existentes, favoreciendo nuevas explotaciones y fomentándolas".

Hé ahí todo un sistema. No pedir prestado sino "fomentar la producción nacional." Hé ahí dos tesis opuestas.

La historia de nuestros empréstitos es triste, es lamentable. No es sino con rubor que abrimos sus páginas.

El discurso á que nos venimos refiriendo es la exposición de un evangelio, del evangelio republicano, jurado y expuesto por el jefe del *Partido Republicano* de Costa Rica, por un hombre que es orgullo de la patria y que pasará á la historia de ella como un digno recuerdo de los mejores de los costarricenses.

Leed ese discurso, republicanos, y en él inspirad vuestra conducta cívica.

LISANDRO.

Los 104

Recordarán acaso nuestros lectores que en días pasados consignó EL DERECHO entre sus noticias el suicidio por medio del cianuro de potasio, de un tal Artor?

Ese tal Artor no mereció que el cable se acordara de él para transmitir la noticia de su muerte.

Nosotros la tomamos de una revista científica en la cual se consignaba por cierta celebridad particularísima.

El tal Artor fué un corruptor, ó mejor dicho, un agente de corrupción cuando aquéllo le los panamistas.

El tal Artor compró 104 diputados para el panamismo, 104 conciencias de uno de los parlamentos más notables del mundo, del parlamento sucesor en cierto concepto, de la cámara legislativa más grande de la historia, pusieron precio á su conciencia de representantes de la Nación más abnegada y desinteresada que se puede citar.

Artor no tenía más que una gran habilidad para comprar hombres de Estado para el oscuro negocio. Conocía á los hombres, los estudiaba y les ponía precio.

Como el sablista hábil (tomad la la palabra en el sentido que os plazca), á unos se les iba directamente á fondo, á otros les llegaba con subterfugios: á unos les hacía la proposición descaradamente, cínicamente, á otros los comprometía con sus liberalidades, con sus obsequios de paquetes de billetes de mil francos.

Así llegó á conseguir 104 que se supiera, se supone que algunos tuvieron la fortuna de no ser denunciados.

Hubo algunas sesiones del Parlamento que fueron de puro denuncias. Los complicados se denunciaban unos á otros.

En la historia política de los tiempos modernos alcanzó tantos puntos aquel escándalo que la frase "los 104" se aplica hoy para calificar á los políticos que venden sus opiniones, que se dejan seducir á influencias del vil metal que puede ganar honrada y noblemente hasta el granuja limpiador de zapatos de la esquina del Imperial Hotel, pero que algunos grandes pe-

queños son incapaces de ganar honrada y noblemente. Todo trabajo, desde el de la hormiga diminuta que acarrea grano sobre grano para hacer su vivienda, hasta el del sabio que en su estudio investiga en la ciencia, tras seguidas noches de vigilia, honra y dignifica. Toda venta de la conciencia rebaja, envilece, encanallece. El hombre no tiene derecho á venderse.

—¿Es uno de los 104?—pregunta uno queriendo saber si es un diputado ó un elector capaz de venderse.

En nuestra América, *La virgen América* del poeta, por desventura, entre las ventajas de la civilización nos han entrado sus corrupciones.

Sin citar nombres de estado, pudiéramos referir casos de los que están entre los 104 aquí en nuestra América.

Tenemos en nuestra mesa datos suficientes de contratos de gobiernos latino-americanos con casas bancarias extranjeras en que hay presidentes, en que hay ministros, en que hay diputados que pertenecen á los 104.

Artor ha hecho escuela. Sus discípulos se encuentran entre banqueros y agentes de banqueros que conocen el arte para llegar á los hombres que se venden.

Esta es historia latino-americana, por desgracia: un individuo es diputado, tiene una mina que no vale un centenar de pesos. Un empresario extranjero llega donde él y le compra su mina por quince mil pesos. El empresario tiene en perspectiva un contrato con la nación de donde ese individuo es diputado, ese contrato tiene en su contra la opinión pública ilustrada de antemano, todos rechazarán ese contrato, pero lo que es el diputado que vendió su mina por quince mil pesos lo defiende, porque es uno de los 104.

Es historia también latino-americana. En el negocio entra uno de los clubs electorales de la calle de Broadway de Nueva York. Uno de los candidatos—del país latino-americano—es apoyado con metálico y fuerte por un representante del club yanqui en su campaña. El candidato acepta el apoyo metálico para el éxito de su candidatura, mas se compromete á tales y cuales contratos, á tales y cuales empréstitos de los que el club de la calle de Broadway obtendrá pingües negocios. Sobre esos contratos y empréstitos cae un millón de pesos sobre el presidente latino-americano.

Es una historia triste, vergonzosa, denigrante, pero es la realidad. Ese candidato y Presidente es uno de los 104.

En nuestra América, por desventura nuestra, hay muchos del 104. Hora es ya de que todos los varones que tienen energía y honradez y que pueden deslizar una pluma sobre el papel se enderecen, y dirijan su indignación toda contra esos del número difamatorio.

El contrato *Speyer y Co.* que no está muerto y que se levanta como la silueta de la conquista de nuestra soberanía por el capital poderoso, ni con su nombre legítimo ni con ningún otro podrá ser ley de la República. Todos los costarricenses son buenos costarricenses. Aquí ninguno se apunta entre los 104.

El contrato *Speyer y Co.* encierra los dos extremos del postulado de Bastiat "lo que se ve" que sería fatal para la República y "lo que no se ve" que no tendría nombre.

Por último bien valdría la pena de emplear el sistema Artor, y hacer inclusiones en el 104.

Ya veis que el número tiene importancia. Bien vale la pena de que le demos carta de naturalización entre los clisés de la prensa de este continente.

gunos detectives lograron penetrar al caer la noche en el magnífico yate *Dorado*, anclado en Newport y descubrieron un verdadero tesoro de objetos robados y de papeletas de empleo. Estos nuevos argonautas se entregaban con la mayor placidez y comodidad á la conquista del vellocino de oro sin exponerse á los riesgos y trabajos que corrieron Jasón y sus compañeros.

Los doctores Roux, del Instituto Pasteur, y Vallón, de la Escuela de Veterinaria de Maisons-Alfort, siguiendo la senda trazada por el doctor Behring, acaban de descubrir ó mejor dicho de dar á conocer, después de repetidos ensayos y pruebas, una nueva vacuna antituberculosa para el ganado vacuno. De esta suerte, no solo se salvará una gran riqueza agrícola, sino que se librarán millares de víctimas de la terrible plaga de la tuberculosis, pues la leche de las vacas, que hasta hoy constituía un grave peligro, no hervida ó esterilizada, de hoy en adelante será un alimento completamente inofensivo.

MIGUEL DE TORO Y GÓMEZ.
París, 12 de diciembre de 1905.

Los 104

A petición de varios de nuestros numerosos suscritores reproducimos hoy de uno de nuestros números atrasados el artículo titulado "Los 104".

Industria Nacional

Al pie de *Cuesta de Moras*, exactamente en el punto donde termina la baranda, á mano derecha, se encuentra situada la

FABRICA NACIONAL DE CONFITES

CARAMELOS AZUCAR CANDE Y DEMÁS PRODUCTOS AZUCAREROS

Los confites que se importan del extranjero no resisten la competencia ni en calidad ni en precio con los elaborados en esta fábrica.

Los trabajos se efectúan por procedimientos rigurosamente aseados é higiénicos, bajo la dirección de un maestro en el arte que ha trabajado en los mejores establecimientos europeos y americanos.

Hé aquí un esbozo de los confites que en este establecimiento pueden obtenerse:

Mostacilla	Mixtura
Lentejas	Peras
Confites de Canela	Bolas grandes
Emperlados	Limones
Anís	Rábanos
Naranja	Cerezas
Surtido especial	Pescaditos
Gotas inglesas	Larye plums
Bolas llaras	Gallorres
Cabitos	Cruques
Cabos de caña	Bolas Costa Rica
Melcochas cilindro	Bolas de vidrio
Caramelos de cacao	Caramelos con versos
Surtido americano.....	Azúcar Candé
	Confites de color

P. TORRENS Y CA.

San José de Costa Rica.

CLDOMIRO SALAS CASTRO ABOGADO Y

NOTARIO PUBLICO DESPACHA FRENTA A LOS JUZGADOS

En "Cinco Esquinas" vendo:

Dos casas grandísimas ubicadas en una manzana por Ct. 4,000, una sola de las dos ubicada en media manzana por Ct. 2,000, arto de Manzanas de terreno á Ct. 1,500 cada una ó solares de un cuarto de manzana á Ct. 500 cada uno.

CARLOS ALVARADO G.

Por 60 colones

Se alquila una casa esquinera, situada 100 varas Norte de la esquina N. E. del Mercado, en la Avenida 6ª propia para oficina ó establecimiento de comercio.

Informarán:

en la casa contigua, ó en la N° 247 de la 8ª Avª

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece *no es lo que comemos sino lo que digerimos.* Las enfermedades del estómago *no se curan con hambre.* Las enfermedades del estómago *no se curan con purgantes.*



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando *algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.*

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

“Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.”

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6.

Tienda de novedades- Manuel Romero

Han llegado nuevos artículos de lujo y de utilidad. Esta tienda sigue distinguiéndose por su antiguo lema: *Lo bueno y lo útil unido á lo elegante,* y sostiene el sistema de PRECIOS MODERADOS, siendo los más bajos de plaza en relación con los artículos.

NOVEDADES PERFUMES ARTICULOS PARA HOMBRE

La especialidad del calzado elaborado á mano para esta casa, es ya de fama y reconocido como el más elegante á la par que cómo de duración, por que se emplean materiales traídos expresamente para satisfacer el gusto más exigente

Passaje á Ballena y Bebedero y Puerto Jesús.....	2 00	Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Puerto Jesús	0 50
á Manzanillo.....	1 00	cl. pie cubito	0 25
Niños menores de 10 años, medio pasaje.....		" garrafón lleno [1 1/2 litros] id., id., id.	0 50
		" vacio id., id., id.	0 15
		" quintal carga á Manzanillo.....	0 40
		" montura.....	0 25

LA EMPRESA

Tarifa de pasajes y fletes

Sábados, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa.—No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete. — Los pasajes vendidos abordo pagarán 50 oyo de recargo.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

OBSERVACIONES

FECHAS	Servicio de Pantarreas á Ballena y Palson, con escala en Hono		Servicio entre Pantarreas y Bebedero		Servicio entre Pantarreas y Manzanillo		Servicio entre Pantarreas y Puerto Jesús	
	Salida de Pantarreas	Salida de Ballena	Pantarreas	Bebedero	Pantarreas	Manzanillo	Pantarreas	Puerto Jesús
martes	2 a. m.	10 a. m.	Miércoles 3	4 a. m.	Jueves 4	11 a. m.	Jueves 11	8 a. m.
Viernes	4 a. m.	12 a. m.	Jueves 10	8 a. m.	Jueves 11	8 a. m.	Jueves 11	8 a. m.
Lunes	7 a. m.	3 p. m.	Jueves 18	12 p. m.	Jueves 18	12 m.	Jueves 25	6 a. m.
Viernes	10 p. m.	6 a. m. del 13	Miércoles 24	8 a. m.	Jueves 25	9 a. m.	Jueves 25	3 p. m.
Jueves	12 p. m.	8 a. m. del 19	Jueves 31	2 a. m.				
Sábdo	3 a. m.	11 a. m.						
Lunes	7 a. m.	3 p. m.						
Viernes	10 p. m.	6 a. m. del 27						
Lunes	12 p. m.	8 a. m. del 30						

que seguirán los vapores corcos de la Empresa de Transportes Maritimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona de Cita, durante el mes de enero de 1906

Biblioteca "PATRIA" de obras Premiadas MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obra fuera de concurso dadas á los más distinguidos literatos españoles.

La mejor recomendación de esta "Biblioteca" es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc.

Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

Patronato principal

Excmo. Sr. Marqués de Comillas.
" " Conde de Bernar.
" " Conde de Canilleros.
" " Barón de Vilagayá.
Excmo. " D. Joaq. Sánchez de Toc

Obras publicadas

LA GOLONDRINA, [novela] por *Menéndez Pelayo.*
LAONTA, [id.] por *Solano Polanco*
EPISTOLARIO, [id.] por *Santander y Ruiz-Giménez.*
ALMAS DE ACERO, [id.] por *Rogerio Sánchez.*
LA HIJA DEL USURERO, [id.] por *Maestre.*
LA CADENA, [id.] por *Amor Meilán*
INGRACIA, (tradición hispano-romana por *Pamplona Escudero.*
COLECCIÓN DE CUENTOS preciosos de los señores *Menéndez Pelayo Lafuente, Solano Polanco, Teodoro Baró y S. Truyol y Plana.*
disponible en todas las librerías de la República

TIPOGRAFÍA DE "EL DERECHO"